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SIMBOLISMOS EN MI ETAPA ESTELLA-LOS ARCOS 

H e de confesar con toda sinceridad y también, ¡cómo no!, con toda 
humildad, dado que siento una fuerte dosis de culpa por mi carencia, 

que a pie, lo que se dice a pie, no había hecho ni un sólo kilómetro del 
Camino de Santiago. En coche, todos y, además, algunas de sus etapas, 
con harta frecuencia. 

Por ello, me causa sorpresa y hasta entusiasmo, y lo escribo con 
orgullo, con sano orgullo, para que cunda el ejemplo, que con casi 65 años 
sobre mis espaldas, si11 entrenamiento previo alguno, con trabajo y vida 



sedentarios -de estarme todo el día sentado- con calcetines de ejecutivo y 
zapatos de asfalto, me decidiese a caminar los 18,5 kms que separan 
Estella de los Arcos en la cuasi-peregrinación organizada por nuestra 
Asociación el pasado día 13 de marzo. 

Y no sólo fue para mí una sorpresa el que resolviera caminarlos, sino 
que, además, los consiguiese caminar enteros y verdaderos, aunque, a la 
postre, llegara el último. La buena compañía de mi hija María, el regaliz que 
me proporcionó un peregrino y un alto palo, que no sé de dónde diantres lo 
saqué, en el que me fui de continuo apoyando, lo hicieron posible. 

Pero hay que reconocer, también, que fuerzas para conseguirlo me las 
proporcionaron el amor al Camino. mi silencio que me permitía oír la voz de 
Dios y el sentirme caminante de quien nos dijo que Él mismo era el Camino 
y la Vida. 

Dio también ánimo a mi penoso, lento y silencioso caminar el sentir 
que lo hacía por Navarra, la tierra de San Francisco Javier, aquel gran 
peregrino de la vida que quiso carn~narla a- toda- prisa, pero que-,· como 
contrapunto asu..divina. ~mpacienóa, tuvo a otro gran santo, que por tierras· 
también de Navarra anduvo y en Pamplona fue herido, San Ignacio de 
Loyola, el que, por contra, cojeando, cojeando, iba llegando donde llegaban 
los demás. 

Pienso que unos y otros, los que hacen el Camino con la divina 
impaciencia de llegar pronto a su meta, y los que lo hacen con la sana 
paciencia de que poco a poco, paso a paso, humildemente, cumplen su 
compromiso con el Camino que les va trazando su vida, tienen en 
Francisco Javier y en Ignacio de Loyola, los dos santos por Navarra 
marcados, ejemplos a imitar. 

Esta es la lección que aprendí, en tierras navarras, en mi primera 
etapa de peregrinar a pie que, en mi ya larga vida, 65 años, he hecho por el 
Camino de Santiago. 

Juan Mª Ferrer Figueras. 



LA OFICINA DE CARRIÓN, LA MÁS CONSULTADA DE 
LA RUTA JACOBEA 

La oficina de información turística y al peregrino 
del Camino de Santiago en Carrión de los Condes fue la 
más atendida durante todo el año Jacobeo de 1993, 
según datos de las asociaciones de Amigos del Camino. 
Más .de 63.000 personas se dirigieron a ella entre 
peregrinos de a pie, a caballo o bicicleta, turistas y 
consultas telefónicas y por carta. 

Le siguió de cerca la oficina de Ponferrada, con 
60.000 consultas. Por detrás se situaron el resto de las 
ocho oficinas que funcionaron de abril a octubre a lo 
largo de todo el. Camino. En ellas se atendieron consultas 
de todo tipo, desde información cultural de la zona hasta 
albergues para ios peregrinos que acudieron. 

Los meses de julio y agosto fueron los que más 
afluencia registraron, con 20. 000 consultas en la oficina 
de Ponferrada y 18.000 en Carrión de los Condes. El 
total de· consultas fue de 250.000, de las que el 86 por 
ciento correspondió a españoles y el 14 por ciento 
restante, a extranjeros. 

En cuanto a la calificación de las preguntas e 
informaciones solicitadas, las pertenecientes a turistas 
fue del 40 por ciento, mientras que los peregrinos que 
pasaron por estas oficinas alcanzó el 54 por ciento, 
encabezado por los que iban a pie, seguido de cerca por 
los que siguieron la Ruta Jacobea en bicicleta y muy de 
lejos los que viajaron a caballo. 

El presidente de la Federación de Asociaciones de 
Amigos del Camino, Ángel Luis Barreda, comentó que se 



había trabajado mucho y bien. Junto a la atención a 
peregrinos y turistas, las actividades culturales 
celebradas durante todo el verano en las localidades de 
la Ruta, sirvieron para realzar unos puntos que no tienen 
oferta turística en otras ocasiones. "Ahora, -dijo Barreda-, 
pasado el Jacobeo, hay que intentar que esto no 
decaiga". 

De "ABC" (6-1-94) 

Datos proporcionados por la Oficina de· Jaca 
sobre la atención prestada a los peregrinos durante 
el Año Santo Jacobeo 1993 

Peregrinos a piE:. De abrrt a octubre se atendió a 
630 peregrinos españoles y 219 extranjeros que pasaron 
por la Oficina. 

Peregrinos en bici: 1.179 peregrinos españoles y 
242 extranjeros. • 

Turistas en coche: 1.371 españoles y 676 
extranjeros. 

Llamadas telefónicas: En la Oficina se 
atendieron 1.135 llamadas procedentes de España y 457 
del extranjero. 

Correspondencia: Se contestaron 11 cartas 
llegadas de España y 46 del extranjero. 

Todos estos datos nos los proporcionó Berta 
GIMÉNEZ, a quien nuestra Asociación de Amigos del 
Camino de Santiago de Zaragoza puso al frente de la 



Oficina de Atención al Peregrino, de Jaca, durante el Año 
Santo Jacobeo 1993. 

_Nacro lógi ca1 

Falleció a los 32 años de edad Ana ENCABO Ei

PIER,miernbro de nuestra Asociación. 

También murió,el día 10 de marzo,D.Antonio 

COLLADO NAVAZ,padre de Carlos Collado Elhombre, 

miembro de la Asociaci6n. 

Varios 

• C:~ matrimonio ESTERAS-VERGARA,miernbros de 
la Asociación,van a recorrer el Camino a pie,a sus 
65 y 63 años ••. Saldrán de Roncesvalles el 26 de 
junio y en unos 28 días piensan llegar a Santiago. 
Si alguien desea acompañarlos,llame al tfno.375463. 

,. A partir del 21 de mayo,sábado,se va a repin
tar el Camino jacobeo del Ebro.Cuantos estén inte
resados ·en colaborar pueden pasarse por la sede de 
la Asociación de 7 a 9 de la tarde,martes y viernes • 

• Hacen falta voluntarios,de entre los asociados, 
para la limpieza de los locales de la Asociación. 
Pasar por la sede,martes y viernes,de 7 a 9 • 

• Por acuerdo de la Junta,se ha comprado una 
Te l e vi s i.Ó n y un V í de o p a r a 1 a se d e de l a A so e i a e i ó n • 
Ahora se trata de instalar la antena . 

• La Junta ha acordado celebrar unas Jornadas 
Jacobeas el pr6ximo otoAo. 



COMISIÓN DE CULTURA 

En nuestra pequeña biblioteca-videoteca tenemos 
un fondo de libros y vídeos muy interesantes 
relacionados con temas jacobeos. 

Todo el material está a disposición de cuantos 
estén interesados en leer o ver algo sobre el Camino. 

Sólo son necesarios estos sencillos requisitos: 

LIBROS: La duración para tenerlos en vuestro 
poder será de 15 días, prorrogables 15 más, siempre que 
aviséis con antelación. 

VIDEOS: La duración será solamente de 4 días~ 

Las personas encargadas de este cometido son: 

*José Mª HERNÁNDEZ, los martes (tfno. 35-
08-40) 

*Araceli MANCEBÓN, los viernes (tfno. 37-64-
43). 

Estarán a vuestra disposición, previo aviso, en las 
horas en que esté abierta la sede de nuestra Asociación 
(de 7 a 9 de la tarde, martes y viernes). 

Hacemos un llamamiento a todos los socios para 
que os animéis a participar en esta actividad y para que 
cumpláis esas sencillas normas indicadas, de modo que 
nuestro interés se vea recompensado con vuestra 
colaboración y solidaridad. 

Araceli Mancebón Guajardo. 



NUESTR/1 PEREGRIN/1CIÓN 11 SllNTl/lGO 

Julio .luan Lópe.z Blanco y /lmparo Bie.lsa Vela :rnn dm miembros de. nuestra 

/1soc:iac:ión Je. /1migos del camino de. Santiago de Zaragoza. Del I al 30 de junio de 
ICJBB peregrinaron desde. .laca a Santiago , cuando amhm pasaban ya de lm se.ienta 

años. /1 pie, un paso tras otro, ampollas incluidas. Salieron en los periódicos con el 

apodo de. lm; "gigantes del camino" .. .Fruto de aquella inoluidable peregrinación es 

un cuaderno e.n el que. anotaron, etapa por etapa, las anécdotas, los rr.cucrdos, las 

impresiones de. cada jornada. /11 no se.r pmiblr. publicarlo entero, daremos a conoce.r 

r.n r.l Boletín algunas púginas particularmente e.motivas. 

LIÉDENA-MONREAL. 21 KMS. 

4 de junio. - 4ª etapa 

Salimos a las 6 y 1 O; está la puerta del hostal cerrada; perdemos 
un poco de tiempo hasta que nos abren. Todavía no ha amanecido. Hace 
un viento huracanado que dificulta mucho la marcha. Casi todo el Camino 
es en cuesta. Llevamos 5 kms andados cuando vemos un cartel anunciador 
de una discoteca de Sangüesa que dice: "Peregrino, tu cuerpo necesita 
éxtasis" (y aquí el nombre de la discoteca); encima, cachondeo ... ; al lado de 
éste había otro de la discoteca "Copos", de Jaca, pero éste sin cachondeo. 

Desde que hemos salido de Liédena, prácticamente hemos 
empezado a subir el puerto de Loiti. Nos ha resultado muy penoso, al 
menos a mí. Julio iba mejor. Además del viento tan fuerte que todo el 
tiempo hemos llevado en contra, hacía mucho frío; hasta pensábamos que 
nos pudiera nevar en lo alto. Henios parado a sacar los jerseys de las 
mochilas, pues estábamos helados. Con ellos puestos ya era otra cosa. 

Por fin hemos llegado a lo alto del puerto. Pasa un coche lleno de 
soldados y empiezan a animarnos y a llamarnos valientes. Un camionero 



que nos ve suelta las manos del volante y nos aplaude. Desde luego el 
puertecito se las trae. Nos cruzamos con muchos ciclistas y nos saludamos 
contentos. La subida al puerto en cuanto al paisaje es más bien corrientilla; 
alguna vista bonita, pero no demasiado. Pero al bajar, se ve que en esa 
vertiente llueve más y está precioso, unas laderas de montañas que 
parecen tapizadas, unas praderas como inmensas alfombras multicolores ... 

Enseguida de bajar el puerto pasamos por un pueblo que se llama 
lzco. Son las 1 O y media y todavía no hemos podido desayunar. 
Continuamos andando, y cuando llevamos ya 22 kms nos encontramos el 
pueblo de ldocín, donde viven los hermanos de nuestro amigo Alejandro 
Uli, y que nos dijo que río dejáramos de entrar a saludarles. Su hermano 
Juan es el párroco del pueblo; ya lleva allí 54 años y es queridísimo por 
todos. Vive • con sus dos hermanas, y los tres son sencillamente 
maravillosos: $e portan con nosotros tan extraordinariamente que no sé 
cómo expresarlo. Hacen suya la obra de misericordia de dar posada al 
peregrino, pues no solamente nosotros porque somos amigos de su 
hermano, sino que ningún peregrino que pasa por allí se va sin ser 
atendido ... Nada más llegar, D. Juan estaba en la iglesia y allí hemos ido a 
buscarle. Es de lo más campechano; le gusta contar historias y anécdotas. 
Nos habla de Espoz y Mina, que nació en este pueblo. Cómo, primero los 
franceses y luego los carlistas, les quemaron la casa ... 

Nos enseña la iglesia, que es muy bonita, gótica, con un retablo 
barroco precioso y una talla de madera de la Virgen, muy valiosa. Subimos 
luego a su casa, y con su proverbial hospitalidad nos sacan pan, un chorizo 
riquísimo hecho por una de sus hermanas, jamón, un excelente vino de 
Sangüesa, que si todo ello ya de por sí era riquísimo, más lo era en su 
agradable compañía, y para dos peregrinos que se han levantado a las 5, 
llevan 5 horas andando, que han subido un puerto, pasado frío y no han 
tomado nada. En fin, que nunca de un hotel de cuatro o cinco estrellas 
hemos salido tan satisfechos ... Con gran pena hemos dejado a estas 
formidables personas, y nos encantaría recibirles en nuestra casa, donde 
de verdad encontrarán unos buenos amigos. Alejandro, puedes estar 
orgulloso de tu familia. 

Continuamos hé?sta Monreal, que es el final de nuestra etapa. 
Llegamos al Hostal "Unzué", donde tenemos habitación reservada, y nos 



acostamos un rato a descansar. Luego iremos a misa y a que nos selle el 
párroco nuestras credenciales. 

La habitación que nos dan nos encanta: es austera, propia de 
peregrinos, muebles de cuarterones, vigas en el techo, sencilla, acogedora. 

Una etapa que tendrá para nosotros un gran recuerdo. 

Julio y Amparo 



RECUERDOS DEL CAMINO DE SANTIAGO 

Era el verano de 1991 cuando realicé mi primer Camino de 
Santiago, y con . la perspectiva del tiempo transcurrido, voy 
recordando con nostalgia los aconteceres de aquellos días, que me 
parecieron fascinantes, como si de una aventura se tratara. 

Y lo fue en cierto sentido, aunque en mí se identificaba, con 
una aventura espiritual, ya que no se trataba tanto de conquistar o 
visitar nuevas tierras, como de peregrinar a través del alma. 

Fue a una edad, cuando me hice peregrino, en la que el 
hombre en plena "madurez'' ha echado sus raíces, y sus tallos 
necesitan mantenerse erguidos absorbiendo nueva savia 
rejuvenecedora. 

Recuerdo la inquietud y zozobra que me producía la idea de 
realjzar el Camino, junto a otros peregrinos y amigos, y la anhelada 
riqueza espiritual que supondría el compartir el sueño, el cansancio, 
la comida, la alegría y la tristeza, la noche y el día, el sol y el 
paisaje, el agua y el río ... 

Recuerdo con cuánto afán ansi3ba emprender ese Camino, 
cuya idea acariciaba desde hacía tiempo. 

Recuerdo la emoción y el sentimiento de felicidad que me 
produjo cuando un compañero de trabajo, llamado Alejandro, 
nuestro presidente, me propuso hacer juntos el Camino de 
Santiago. 

Era el momento oportuno, y no lo dejé pasar. Yo sabía que 
el Camino marcaría un hito en mi vida; habría un antes y un 
después. 

Recuerdo la ilusión que me producía la planificación del 
viaje. El cariño y el apoyo constante que recibí de mi mujer para 
hacer realidad ese sueño. 

El "mimo" con que Arturo me escribió a máquina una lista, 
con todos los detall_es domésticos que necesitaríamos para resolver 
esos pequeños problemas que acompañan siempre a un peregrino 
en su camino: que si el saltratos para los pies, la aguja para las 
ampollas, cremas para las quemaduras y roces, tijeras, tiritas, 
vendas, gafas de sol, gorra ... 

-Mariano-, me decíé'.l, -hay que cambiarse todos los días de 
calcetines, calzoncillos y camisa-. Recuerdo que compartíamos 
habitación y no faltó la colada ningún día. 



Recuerdo el énfasis que ponía en que debía prepararme, no 
• sólo sicológicamente, sino también físicamente. Habría jornadas 
agotadoras para poner a prueba nuestra capacidad de resistencia. 
Y aunque me preparé lo mejor que pude, creo que no fue lo 
suficiente para abordar los problemas que vendrían después. Fue 
una tendinitis que apareció al final de una etapa larga de 42 
kilómetros. Fue un camino pedregoso que hizo aparecer unas 
ampollas ... Fue ... 

Recuerdo que Alejandro, desde esa experiencia que le da el 
haber hecho el Camino más de 15 veces, me ·aconsejaba poco a 
poco, como dando tiempo a concienciarme e interiorizar las claves 
que para él representaban el éxito en esta empresa, es decir, llegar 
a Santiago y besar al Santo. 

Y así, un día me decía: Llévate lo indispensable en la 
mochila y que no pese más de siete kilos. ¿ Y qué es lo más 
indispensables para hacer el Camino?, le pregunté yo. -Lo 
indispensable es coger la mitad de la mitad de las cosas que tú 
crees más necesarias .. Así lo hice y me salió una mochila de cinco 
kilos y me.dkL 

Y otro dta-me decía: -Nunca hay que tener prisas. Hay que 
llevar un ritmo tranquilo y parar cinco minutos cada hora y veinte 
minutos cada dos horas. 

Y otro día me decía: -Hay que detenerse a beber del agua 
de las fuentes que nos regala el camino, y conversar con la gente 
que pasa a nuestro lado, y con el pastor que cuida su rebaño, y 
escuchar los cantos de los pájaros, y observar el vuelo de las aves, 
el ocaso y el amanecer, el valle angosto y el ancho llano, y las 
plantas que nos miran al pasar, y los árboles que nos cobijan del 
ardiente sol. 

Y otro día me decía: -Hay que detenerse en las aldeas y 
pueblos, en los puentes y calzadas, en las iglesias y ermitas que 
como convidados de piedra nos ven pasar, y contemplar todas 
aquellas manifestaciones que otros peregrinos han ido acumulando 
a 10 largo del Camino, como vestigios de una misma fe y anhelo de 
llegar a la misma meta. 

(Continuará) 
Mariano Calvo Garasa. 



COMENTARIO DE LA ETAPA LOS ARCOS-VIANA 

La valoración de la excursión que tuvo lugar el día 17 de 
abril, es de estupenda. Felicidades al señor Barranco; así se hace 
afición. 

Mentalizar de salida a los seguidores con un vídeo del 
Camino es bueno; bajar del autobús y que el señor párroco nos 
deleite explicando los pormenores de su iglesia parroquial de Santa 
María de los Arcos, da alas; . y hacía falta tenerlas: el frío, 
acompañado de viento, se las traía, y así todo el camino. Primero 
Sanso!, después Torres del Río, con· la asombrosa arquitectura de 
su planta octogonal que comparte con Eunalé; aquí mismo otra 
visita, esta vez al fondo de la mochila: reponer fuerzas con bocadillo 
y vino de sabrosona bota: lo típico y sensato; "'reagrupamiento y a 
seguir tocan; a Viana llegamos unos más, otros menos cansados de 
tanto sube y baja; aquí al ver la basílica lo malo se olvida. Un 
excéntrico y peludo guía explica la veneración que hacen los 
vecinos de turno a San Gregario Ostiense, habiendo división de 
opiniones, como en los toros, sobre la forma de expresarse que 
tenía el "maestro", aunque en líneas generales nos causó contento. 

Seguidamente a comer: alimentos sencillos pero 
requetebuenos: muy bien, sí señor. Finalmente, a disfrutar de la 
tarde con suav.e paseo cultural, oteando las diversas construcciones 
arquitectónicas que afortunadamente sabemos gozar los amantes 
del Camino de Santiago; y vuelta a casa, con la sensación de que 
todo lo bueno dura poco. 

Araceli MANCEBÓN y Luis IBOR. 



11En el mismo camino se ha de visitar,a ori-
11 as:· del L o i r a , e 1 g 1 o r i o so e u e r p o de San Mar
tín, obispo y confesor,a quien se atribuye haber 
resucitado a tres muertos,y de quien se dice que 
devolvió la ansiada salud a leprosos,energúmenos, 
erráticos,lunáticos y demoníacos ••• El sarcófago 
en el que descansan sus sagrados restos junto a 
la ciudad de Tours,refulge con gran cantidad de 
plata,oro y piedras preciosas,y resplandece con 
frecuentes milagros.Sobre él se levanta una enor
me fábrica,puesta bajo su advocación a semejanza 
de la Iglesia de Santiago.A ella acuden los en
fermos_.y se curan,los endemoniados quedan libres, 
los ciegos ven,los paralíticos se yerguen .•• por 
lo que su excelsa fama se ha difundido por todas 
partes para honra de Cristo con justas alabanzas. 
Su festividad se celebra el 11 de noviembre". 

Del "Dodex Calixtinus 0 ,cap.VIII: 
ucuerpos de santos que descansan 
en el Camino de Santiago y que han 
de visitar los peregrinos 11 • 



C/ Jaime Balmes 1, entlo. 1zda. 
C.P. 50001 Zaragoza 
Tfno. 21-76-87 

Onr..legal:Z-215292. 


